

## Libros

Angel Bassols Batalla • *Un Nuevo Libro Colectivo Sobre el Norte y Noreste*

La aparición del libro titulado *Lucha por el espacio social. Regiones del Norte y Noreste de México* (UNAM, 1986) marcó un hito en las labores llevadas a cabo en el Area de Desarrollo Regional del IIEc. Si bien en años anteriores habíamos redactado varias obras, casi todas producto de esfuerzos colectivos,<sup>1</sup> la nueva representó un avance sustancial en la tarea de ir perfeccionando metodologías de estudio regional que permitan el conocimiento más racional, no sólo de las estructuras actuales que integran

• Investigador Titular del IIEc-UNAM.

<sup>1</sup> Véanse, por ejemplo, *El Noroeste de México* (UNAM 1972), *Las Huastecas en el desarrollo Regional de México*; (Trillas, 1974), y *La Costa de Chiapas*, (UNAM, 1974).

los sistemas internos de grandes y medianas regiones, sino también del proceso histórico que las ha producido y de las fuerzas sociales, cuya acción conforma hoy la realidad regional.

El libro a que nos referimos contiene colaboraciones de cinco economistas y geógrafos económicos, miembros todos ellos del Instituto,<sup>2</sup> las cuales abarcan una gran variedad de temas, tanto generales sobre las dos Grandes Regiones, como alrededor de problemas que atañen a varios Estados que las integran, así como a regiones medias y ciudades. Entre los puntos que merecen considerarse como aportaciones relevantes de los autores, podríamos citar: a) la división de la macrorregional septentrional

<sup>2</sup> Carlos Bustamante Lemus, Ma. Remedios Hernández, Raúl Huerta García, Ma. de Lourdes Pérez V. y el Coordinador, quien suscribe esta nota.

de México en regiones grandes (Unión de Estados) y medianas (abarcando varios municipios); b) somero análisis histórico de la relación espacial entre México y Estados Unidos; c) delimitación y aspectos principales de las regiones fronterizas del Norte-Noreste; d) énfasis en las etapas histórico-económicas y la evolución registrada a lo largo del tiempo en las regiones; e) presentación de varias "páginas" de la historia social, mostrando las luchas que se han llevado a cabo por el espacio geográfico-económico (incluso con publicación de documentos referentes a las grandes huelgas de Coahuila y la caravana minera de Nueva Rosita y Cloete 1950-1951); f) un desglose de los sistemas espaciales, tal como existen en las grandes regiones y en algunas entidades federativas o regiones medias; g) destacan los capítulos referentes a Chihuahua y la Sierra Tarahumara, centro-sur de Tamaulipas, Monterrey y la Comarca Lagunera. Finalmente, en el libro se incluyen ideas sobre el presente y el futuro inmediato del Norte-Noreste, así como nuevos datos y hechos regionales, llevados hasta 1986.

La bibliografía que acompaña al grueso volumen (960 páginas) es también amplia; los cuadros estadísticos son numerosos y los mapas muestran gráficamente

muchos aspectos incluidos en la obra.

Se concluye dicho trabajo, afirmando que tenemos fe en el desarrollo de nuestras regiones norteñas, pero pensando siempre en avances y transformaciones socioeconómicas que beneficien a las grandes masas trabajadoras regionales y que aseguren la soberanía total de la nación en las franjas fronterizas y fuera de ellas.

---